FORO PÚBLICO | RECURSOS HÍDRICOS

La Mesa del Agua eligió debatir sobre depuradoras y planificación

Por primera vez en mucho tiempo, la controversia del Trasvase se quedó en un segundo plano para que las fuerzas políticas y sociales se centrasen en los problemas concretos de las cuencas

E.F. / ALBACETE

La Mesa del Agua de Castilla-la Mancha, reunida ayer en Albacete, fue capaz de hacer un cambio sin precedentes en el debate sobre los recursos hídricos de la región: por primera vez, representantes de las instituciones, de la sociedad civil, de los partidos, sindicatos y asociaciones castellano-manchegos fueron capaces de hablar sobre agua durante horas sin mencionar ni una sola vez la palabra «trasvase».

De hecho, el debate se centró en dos asuntos principales, que fueron la presentación del Plan de Depuración del Agua, que contempla la inversión 570 millones de euros en 619 municipios hasta 2032, y la redacción de las alegaciones a los borradores de los Planes Hidrológicos, que la Junta de Comunidades prepara «codo con codo» con los regantes y demás usuarios de la comunidad autónoma.

Sobre el primer punto, el Consejero de Agricultura, Francisco Martínez Arroyo, dijo que «el Plan de Depuración es la mayor inversión de obra pública de su género en la historia de Castilla-La Mancha», cofinanciada por los fondos de la recuperación de la UE y por la Agencia del Agua de Castilla-La Mancha, cuyo objetivo es lograr el pleno tratamiento de las aguas residuales de la región, en concordancia con las directivas europeas.

Esta inversión, evidentemente, se hará en fases y la primera de ellas, según expuso el titular de Agricultura del Gobierno regional,



El consejero Francisco Martínez Arroyo espera a los participantes en la Mesa del Agua frente a la Fábrica de Harinas. / J.M.E.

prevé la inversión de más de 65 millones de euros hasta 2023 para finalizar 18 depuradoras en otros tantos municipios de la comunidad autónoma.

El Plan también distingue entre las necesidades de depuración entre las localidades con más de 2.000 habitantes equivalentes y las que estén por debajo de esta cifra, en las que se instalarán plantas depuradoras de bajo consumo energéti-

co y que tengan pocas necesidades de mantenimiento, de forma que estas instalaciones sean asumibles para las arcas municipales.

Acerca del contenido de los planes hidrológicos de cuenca, Martínez Arroyo dio ayer la de cal y la de arena: por una parte, afirmó que las previsiones sobre obras hidráulicas contenidas en los planes hidrológicos le parecían «adecuadas» pero también expresó su preocupación por los recursos hídricos que se quieren asignar a la región, que son claramente «insuficientes». De hecho, dio por buena la estimación del 20-25% de recorte hecha por la Federación de Regantes de Castilla-I a Mancha

de Castilla-La Mancha.

«Vamos a presentar alegaciones a los borradores de los Planes Hidrológicos junto a los regantes», avanzó, «para garantizar que las reservas de agua sean suficientes,

DECLARACIONES

FRANCISCO MARTÍNEZ ARROYO CONSEJERO DE AGRICULTURA

«El Plan de Depuración es la mayor inversión en su género de la historia de Castilla-La Mancha»

«Vamos a presentar alegaciones a los borradores de los Planes Hidrológicos junto a los regantes»

«Antes de que finalice el año, la nueva Ley del Agua de la comunidad estará en las Cortes»

pues a pesar de los avances que se han hecho en la modernización de los regadíos del Júcar o en los riegos de la zona del Alberche, creemos que lo que hay sobre la mesa no basta para garantizar el desarrollo de nuestra región».

Aún más, Martínez Arroyo confirmó que «ya hemos presentado alegaciones contra la declaración de sobreexplotación en varios acuíferos del Alto Segura» de forma conjunta con los usuarios de la zona, que ya se organizan contra la citada declaración, que promueve la Confederación del Segura.

Por último, el consejero hizo mención a otros tres asuntos: que «antes de que finalice el año la nueva Ley del Agua de la comunidad estará en las Cortes», que el ramal nordeste de la Tubería Manchega ya dará agua a 15 municipios de Cuenca, Albacete y Ciudad Real para la primavera y, por último, celebró el inicio de la ejecución de las inversiones por valor de 40 millones de euros en los municipios ribereños, con actuaciones para mejorar las redes de abastecimiento y los sistemas de riego.

DECLARACIONES

HERMINIO MOLINA FEDERACIÓN DE REGANTES

«Hace falta dar un mensaje político fuerte en defensa del interés de la región»

El presidente de la Federación de Regantes de Castilla-La Mancha, Herminio Molina, afirmó que «hace falta dar un mensaje político fuerte en la defensa del interés de la región; como en los planes hidrológicos anteriores no se ejecutaron todas las inversiones y las obras previstas, ahora que se quiere poner en primer plano la protección ambiental, la única opción que nos quieren dejar es un gran sacrificio, hablamos de que entre el 20% y el 25% de los recursos para el regadío está en peligro, lo que es insostenible».

ANA GUARINOS PARTIDO POPULAR

«Tenemos algo más de dos meses para lograr una mejora en nuestras asignaciones de agua»

La diputada regional del Partido Popular Ana Guarinos hizo suya la petición de los regantes pero también recordó que Castilla-La Mancha ya trabaja contra el reloj porque «tenemos algo más de dos meses para lograr una mejora en nuestras asignaciones de agua en las siete demarcaciones hidrográficas» que se reparten el territorio de la región. También aprovechó su presencia en la Mesa del Agua para romper una lanza en favor de los agricultores «que han sido víctimas de una criminalización injusta; son un sector fundamental, no pueden ser los culpables de todo».

JULIO BACETECOOPERATIVAS

«Si se consuman los recortes, ¿qué será de la economía?, ¿qué será de nuestros jóvenes?»

El vicepresidente de Cooperativas Agroalimentarias de Castilla-La Mancha y portavoz de su Comisión del Agua, Julio Bacete, lanzaba a todos los presentes una pregunta: «Si se consuman los recortes, ¿qué será de la economía, qué será de nuestros jóvenes, sobre todo de los que se quieren incorporar a la agricultura?». También reclamó a las autoridades la redacción de un estudio objetivo sobre el nivel real de los recursos hídricos subterráneos, «porque se nos dice que en el Guadiana hay un déficit de 1.500 hectómetros, pero no se sabe de dónde viene este dato».

JOSÉ JOAQUÍN GÓMEZ MANCHA OCCIDENTAL DOS

«Una buena gestión puede aumentar el nivel de recursos disponibles»

En representación de la CUAS Mancha Occidental Dos, José Joaquín Gómez puso sobre la mesa la cuestión de la gestión por parte de las confederaciones hidrográficas «que en algunos casos, como el Guadiana, están en una situación de bloqueo que ha llamado la atención hasta del Defensor del Pueblo; creemos que una buena gestión puede aumentar el nivel de recursos disponibles y mejorar sus control y regulación, pero con demoras en la tramitación de los expedientes que pueden durar años la situación es justo la contraria, la de un colapso burocrático».

GUILLERMO SÁNCHEZ CABECERA DEL SEGURA

«Los recursos de las depuradoras deberían quedarse en los propios municipios»

El presidente de la Plataforma de Regantes y Usuarios de la Cabecera del Segura, Guillermo Sánchez Negrillo, aprovechó la presentación del Plan de Depuración de Castilla-La Mancha para plantear que «los recursos de las depuradoras deberían quedarse en los propios municipios donde se generan, para su uso local, por ejemplo para regar» como ya se hace en otras zonas de España. Sánchez Negrillo también se sumó a la reclamación de un estudio sobre los recursos «reales» y no los que maneja la CHS.